

COMARCA | PATRIMONIO



La muralla norte necesita consolidarse porque ya se han desprendido elementos. / PATRICIA

MÁS ACTUACIONES

Oficina de turismo y autocaravanas

El goteo de turistas en Santa Gadea es constante, sobre todo los fines de semana, aunque se ha intensificado tras la inclusión en la red de Pueblos Mágicos ya que es una etiqueta que capta la atención. Por eso el municipio está decidido a hacer una apuesta fuerte por explotar sus recursos y atraer más visitantes. A finales de año comenzarán a construir una oficina de turismo con la que pretenden dar servicio y dinamizar toda la zona. La inversión rondará los 120.000 euros que serán sufragados con los fondos de Enresa y los planes provinciales.

Además, hay un proyecto para habilitar un espacio para autocaravanas, una forma de viajar muy extendida en la zona en la que se ubica Santa Gadea, y hay emprendedores que están estudiando la posibilidad de abrir alojamientos rurales nuevos si la demanda crece tras la pandemia, ya que actualmente solo hay un establecimiento de ese tipo en el pueblo, aunque muy cerca está el monasterio El Espino.

Un estudio arqueológico confirma que la muralla de Santa Gadea es del siglo XV

El municipio ultima el proyecto para consolidar los restos del castillo, levantado sobre otra fortaleza anterior. La obra costará cerca de 130.000 euros y comenzará a finales de verano tras ampliarse el plazo

R.C.G. / MIRANDA

Santa Gadea del Cid aún conserva el encanto medieval en sus estrechas calles empedradas. La localidad ha visto reconocida su singularidad con la reciente inclusión en la red de Pueblos Mágicos, lo que supone un impulso a la promoción turística de la zona, y el siguiente paso será invertir en la recuperación de su patrimonio.

La primera actuación apunta a reforzar el tramo norte de la muralla del castillo, que presenta un estado de conservación preocupante desde el punto de vista de la estabilidad estructural, así como para la seguridad de los visitantes, al producirse desprendimientos aleatorios de piezas de mampostería. El proyecto tiene como objetivo consolidar el muro, fijar grietas, eliminar vegetación y reconstruir zonas en las que la pérdida de sillares dejan visto el ripio.

Los restos que se conservan de la muralla datan del siglo XV, aun-

que seguramente se aprovecharon restos de una edificación levantada tres siglos antes. Es la principal conclusión que arroja el estudio arqueológico llevado a cabo como fase previa a la obra de restauración. Para ello se ha tomado como base la documentación existente, además de realizar una lectura de paramentos, método de análisis utilizado para diferenciar y datar las fases por las que ha pasado un edificio hasta su estado actual, desgranando todos los elementos que lo componen y los que se le fueron añadiendo.

En este sentido, la evolución del muro norte del castillo de Santa Gadea consta de cuatro fases, «dos de carácter constructivo y otras dos destructivo», asegura Óscar González, de Ades Arqueología, quien destaca que los restos que se conservan son los de la época Bajomedieval. La primera fase está representada «por lo que interpretamos que serían los restos de la base de un muro que se asienta sobre la roca arenisca»,

mientras que la tercera y cuarta etapa marcan el deterioro de la fortaleza. A finales de la época Moderna tuvo lugar el abandono del castillo y su progresiva ruina, hasta que en el siglo pasado se consumó el saqueo y expolio de los últimos elementos del lienzo interior, «ya que el exterior no sufrió ese ataque al ser una zona de difícil acceso», explica González. Finalizado el estudio arqueoló-

gico, ahora el ayuntamiento de Santa Gadea ultima el proyecto para sacar a licitación los trabajos de consolidación, financiados con una subvención de 126.000 euros concedida por la Junta.

Los plazos se han dilatado un poco más de lo previsto, por lo que el municipio ha pedido una prórroga, aunque el alcalde Jorge Ortiz confía en que para finales de verano la obra pueda estar ya ad-

judicada. La ejecución de los trabajos previstos se prolongará durante algo menos de medio año, «aunque dependerá un poco de las condiciones meteorológicas», asegura el regidor, quien remarca que esta actuación solo es el punto de partida.

Y es que Santa Gadea va a diseñar un plan director para fijar una hoja de ruta que defina las futuras inversiones, ya que el estudio arqueológico ha confirmado que el castillo tiene un enorme potencial. «Queremos seguir investigando no solo sobre la muralla, sino también sobre lo que puede haber debajo de los restos visibles. La antigua muralla tiene que estar enterrada, hay datos nuevos de los que podemos tirar sobre la fortaleza previa...», afirma Ortiz.

El casco histórico de Santa Gadea fue declarado Bien de Interés Cultural (BIC) en 1973, pero además la localidad cuenta con un rico entorno natural con rutas, senderos y paisajes que atraen a decenas de personas.

EVOLUCIÓN DEL MURO

Construcción y posterior declive

El estudio de paramentos y la documentación existente, permiten concluir que el muro norte del castillo se desarrolló en cuatro fases.

PLENOMEDIEVAL. Es la época a la que se asocian los restos más antiguos documentados (siglo XI al XII)

BAJOMEDIEVAL. Es en la segunda mitad del siglo XV cuando se levanta el actual castillo.

ÉPOCA MODERNA. En la segunda mitad del XVIII comienza el abandono del castillo y el proceso de ruina.

CONTEMPORÁNEA. El saqueo definitivo de los elementos que quedaban se produce entre los siglos XIX y XX.